



¿Qué es la Alianza?

- La Alianza para la Educación Alternativa es una organización sin fines de lucro que nace en 2009 del deseo y la voluntad de colaboración de cinco organizaciones para fortalecer metodologías alternativas en el proceso de enseñanza y aprendizaje de los jóvenes:
 - Aspira de Puerto Rico
 - Centros Sor Isolina Ferré
 - Nuestra Escuela
 - Proyecto Nacer
 - Programa de Educación Comunal de Entrega y Servicio (P.E.C.E.S.)

- Nuestras organizaciones se especializan en el servicio educativo a jóvenes que están fuera de la escuela o en riesgo de abandono.

- Proveemos herramientas educativas y emocionales para quienes la escuela tradicional dejó de ser una alternativa en sus vidas.

- Tras varios años de esfuerzo, conversaciones y un intenso trabajo de abogacía, en el año 2012 logramos la aprobación de la Ley Núm. 213.



- Con esta ley se institucionalizó la educación alternativa como la tercera corriente educativa del Departamento de Educación de Puerto Rico.
- También se estableció una asignación presupuestaria para mantener una operación continua en las organizaciones.
- La educación alternativa que representamos parte de la premisa que todas las facetas de nuestra vida están conectadas; que la pobreza, la violencia y la marginación social impactan el proceso de aprendizaje.
- Asumimos que una educación más eficaz reconoce esa realidad, la atiende y ofrece al estudiante un sistema de apoyo bio-psico-social.
- Ofrecemos servicios educativos alternativos basados en el desarrollo integral del individuo, atendiendo, a la vez, su núcleo familiar y su entorno comunitario.
- Emprendemos un modelo de educación individualizada que fomenta la participación en el salón de clases y alienta a los estudiantes a confiar en sus capacidades y a asumir control de su proceso educativo.
- Proveemos destrezas de vida para que el estudiante y su familia puedan autogestionarse y responsabilizarse por satisfacer sus necesidades, asegurando así, entre otras cosas, su sustentabilidad económica.

¿Quiénes son nuestros estudiantes?

- Nuestras organizaciones ofrecen servicios de educación alternativa a 1,181 jóvenes, en una proporción de 58% varones y 42% mujeres.
- Los participantes de nuestras organizaciones provienen de 37 municipios, lo que representa un impacto del 47% del total de pueblos de nuestra isla.
- Son jóvenes que provienen de familias con bajo nivel de escolaridad.
- Sus padres viven en situaciones de desventaja económica; muchos trabajan en jornadas mayores a 20 horas semanales; son o fueron madres y padres en su adolescencia; y sufren serios problemas familiares.
- Es una población estudiantil que ha sufrido la experiencia del fracaso escolar en grados elementales, intermedios o superiores; han vivido situaciones de violencia, delincuencia y uso de drogas y no conciben la escuela tradicional como un espacio óptimo para recibir la educación que merecen.
- La edad promedio para ingresar a nuestros centros es 16 años y recibimos estudiantes desde los 13 años.

- 80% de la matrícula que servimos abandonó sus estudios durante la escuela superior. Asimismo, 88% de nuestros estudiantes residen con su madre, quien es jefa de familia, y el 59% de las familias de nuestros jóvenes tienen un ingreso anual familiar de menos de \$10,000 anuales.

- En los estudios que hemos realizado, nuestros jóvenes identifican cinco razones principales por las que abandonaron las escuelas tradicionales a las que asistían:
 - Bajo aprovechamiento académico
 - Falta de pertinencia y aburrimiento
 - Embarazo
 - Problemas de aprendizaje

- Sin embargo, al ingresar a nuestros centros su comportamiento académico y social se transforma dramáticamente.

- Los jóvenes comienzan a relacionarse de forma distinta con su proceso y su comunidad educativa; hacen de la educación un proceso más pertinente en sus vidas; superan las dificultades de aprendizaje; y construyen una visión de futuro alimentada por la esperanza de ser un ciudadano mejor y más productivo.

- El éxito del modelo educativo alternativo de las organizaciones que conforma la Alianza queda patentizado en varios renglones:
 - Nuestra comunidad estudiantil tiene 96% de retención.
 - 90% de nuestros graduados continúan estudios en una institución de educación universitaria, postsecundaria, trabaja o estudia y trabaja.

Costo, inversión, beneficios

- En nuestras organizaciones, el costo promedio por estudiante equivalente a \$10,450 al año.
- Sin embargo, por cada **dólar** que se invierte en las organizaciones de la Alianza, el gobierno recibe un beneficio de por lo menos **\$8** dólares o hasta **\$16**, eso sin contar los beneficios sociales e individuales asociados al impacto de la educación que reciben nuestros estudiantes.
- Nuestras organizaciones tienen el compromiso de continuar su labor educativa para continuar transformando vidas y aportar así a la construcción de un mejor País.



Descripción general de las organizaciones de la Alianza

I. ASPIRA Puerto Rico

ASPIRA Inc. de Puerto Rico es una organización comunitaria sin fines de lucro fundada en 1969 y que ha implementado programas de educación y promoción de la salud durante más de 50 años. Su misión se centra en educar para transformar a Puerto Rico mediante el desarrollo integral de la persona y su entorno.

Con seis centros educativos en la Isla, ofrece programas para promover el acceso a estudios técnicos y universitarios dirigidos a estudiantes de primera generación y de bajos ingresos; educación alternativa y estilos de vida saludables.

II. Centros Sor Isolina Ferré

Con más de medio siglo de trayectoria, los Centros Sor Isolina Ferré (CSIF) promueven el desarrollo integral del ser humano a plenitud con justicia, dignidad, respeto y amor.

Sus servicios ayudan a prevenir la criminalidad, la deserción escolar y el embarazo entre adolescentes. Además, ofrece soluciones concretas a los principales problemas que aquejan a nuestro país, como la violencia, el desempleo y la crisis económica, a través de la educación, la prevención, la intercesión comunitaria, la tecnología y la autogestión.

Sus principales programas y servicios impactan directamente 22 municipios desde sus cuatro centros, ubicados en Ponce, Guayama, San Juan y Canóvanas.



III. Nuestra Escuela

Nuestra Escuela ofrece educación alternativa a jóvenes basado en un modelo de servicio de calidad, con una visión integral y holística, centrado en las y los estudiantes y con un fuerte componente de atención bio-psico-social.

Su propuesta educativa, incorpora elementos de la educación basada en proyectos; acompaña a sus jóvenes en la creación de emprendimientos sociales, económicos o híbridos. Nuestra Escuela también opera una escuela preescolar y elemental y ofrece servicios de educación vespertina y nocturna para miembros de las familias de los estudiantes y de la comunidad en general que interesen completar su cuarto año de escuela superior.

IV. Proyecto Nacer

Proyecto Nacer es una institución líder de padres adolescentes en Puerto Rico, fundada en el año 2000 en respuesta al aumento en la tasa de natalidad en madres/padres adolescentes y la ausencia de política pública.

Desarrolla un Modelo de Incubadora de Familias que rompe con el ciclo de desventaja social y económica y logra desarrollar familias saludables.

Su currículo académico integra cursos de paternidad responsable, ciencias de la familia, desarrollo socioemocional, mediadores de conflictos, artes culinarias, confección de huertos caseros y acuaponía, así como otras destrezas que hacen de los jóvenes ciudadanos responsable.



V. Programa de Educación Comunal de Entrega y Servicio (P.E.C.E.S.)

P.E.C.E.S. se dedica a fomentar el desarrollo social, económico y educativo de la región este de Puerto Rico. Su meta es formar líderes capaces de animar el desarrollo de sus propias comunidades.

Su escuela alternativa combina ambientes de aprendizaje no tradicionales, experiencias de internados y oportunidades de desarrollo emocional, para una experiencia educativa más completa. Sus servicios también incluyen atención a víctimas de la criminalidad y a personas de edad avanzada.

También tiene una incubadora de pequeñas empresas, en la que se acompaña a empresarios en ciernes, personas con ideas de negocios y brinda servicios a personas desempleadas que necesitan mejorar sus destrezas para entrar al mercado laboral.